

682.780

El verano de Teresa Hamel

Por Carlos Ruiz Tagle

En Nascimento acaba de aparecer un nuevo libro de Teresa Hamel. Se llama Verano Austral, son crónicas que conforman un diario de viaje.

Teresa Hamel es autora, principalmente, de cuentos. Entre ellos los volúmenes llamados *El Contramaestre*, *Raquel Devastada* y *Gente Sencilla*. Además publicó hace diez años su novela *La Noche del Rebeide*. En la nueva obra encontramos un conjunto de crónicas sobre un Chile que debería ser más conocido por todos nosotros: el de Chiloé al Sur. Leamos un pedazo de su boceto —mucho lleno de pintora Teresa Hamel y las sensaciones que predominan en su prosa son las visuales— sobre Linao. "Al día siguiente en la góndola ferrocarril nos trasladamos a Castro. La góndola ferrocarril consta de dos vagones idénticos que corresponden a primera y segunda clase. La diferencia estriba en que los de segunda clase están obligados a bajarse y empujar el vagón de primera cuando el tren se detiene". Conocimos ese trencito y lo empujamos. Cuando se empuja en las subidas a un trencito de esta naturaleza, no se olvida jamás.

Da Teresa Hamel brochazos por aquí y por allá. Como pintora que es, resulta puntillista. Pero las partes de su relato se complementan con dificultad, las secciones son más importantes que el todo. Lo que más perjudica a este libro, sin embargo, no es la falta de unidad de una autora que brinca de un lado a otro, sino algunos párrafos de enumeraciones de nombres propios y de descripciones sobre la vida doméstica de los habitantes. A veces el libro se transforma en diccionario. Todo esto sucede, por ejemplo, en el capítulo *Como el Chilote se Autoabastece*. Estas anotaciones nada tienen que hacer en un libro de crónicas. Leamos algunas:

"Chigua: seis almudes de papa.

El hombre carga la chigua cuando recolecta la papa, la mujer el lolle (canasto).

Se ganan un almud de papas por día.

El chuño de la papa se guarda.

Después que se ha plantado la papa se planta trigo.

El trigo queda de rastrojo para los animales.

Quechatemes: las aporcas

Teresa Hamel en barco, en automóvil, en avión, en góndola ferrocarril, por cualquier medio se las arregla para viajar de norte a sur. Termina en Tierra del Fuego. Sus anotaciones son interesantes y si deseaba que el lector quisiera conocer, quisiera viajar a esas latitudes, lo ha

El verano de Teresa Hamel [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz-Tagle, Carlos, 1932-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El verano de Teresa Hamel [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa